

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ  
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ФАКУЛЬТЕТ ФИЛОСОФИИ И СОЦИАЛЬНЫХ НАУК**

**Кафедра социальной работы и реабилитологии**

**КОЛБАСИНА**  
Ольга Владимировна

**СМЫСЛОЖИЗНЕННЫЕ ОРИЕНТАЦИИ И ЖИЗНЕСТОЙКОСТЬ У  
ЛИЦ БЕЗ ОПРЕДЕЛЕННОГО МЕСТА ЖИТЕЛЬСТВА**

Аннотация к дипломной работе

**Научный руководитель:**

доцент, канд. ист. наук  
доцент по специальности  
«Психология»  
К.В. Ствольгин

Допущена к защите

«\_\_» \_\_\_\_\_ 2020 г.  
протокол № \_\_\_\_\_

Зав. кафедрой  
Социальной работы  
и реабилитологии  
кандидат социологических наук,  
доцент Н.Н. Красовская

\_\_\_\_\_  
(подпись)

Минск, 2020

## АННОТАЦИЯ

Смысложизненные ориентации и жизнестойкость у лиц без определенного места жительства: аннотация к дипломной работе / Ольга Владимировна Колбасина; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. К.В. Стволыгин.

Объект исследования – лица без определенного места жительства

Предмет исследования – взаимосвязь и особенности смысложизненных ориентаций и жизнестойкости у лиц без определенного места жительства.

Цель исследования – выявить взаимосвязь и особенности смысложизненных ориентаций и жизнестойкости у лиц без определенного места жительства.

Основные результаты. Работа с лицами без определенного места жительства требует особого подхода, где нет места унижению и отталкиванию человека, где преобладают гуманистические отношения. В практике социальной работы существует два основных подхода к клиентам и их проблемным ситуациям: технический подход; коммуникативный подход. При техническом подходе социальный работник осуществляет корректирующие интервенции в жизненные ситуации клиента. Социальная коррекция – это вид специальных приемов и мероприятий, направленных на преодоление, ослабление или исправление недостатков развития индивида, вызванных социальными условиями. При коммуникативном подходе социальный работник устанавливает коммуникативное взаимодействие и основанное на нем сотрудничество с клиентом. Социальный работник вместе с клиентом решает или облегчает проблемную ситуацию, повышает компетентность клиента, формирует среду, реагирующую на его потребности, и создает социальные связи между клиентом и его окружением. Практическая социальная работа с бездомными группами населения должна быть ориентирована на профилактику трудных жизненных ситуаций, реабилитацию и адаптацию этих групп к рыночным условиям жизнедеятельности.

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список использованных источников из 54 наименований. Общий объем дипломной работы – 51 страница.

Ключевые слова: СМЫСЛОЖИЗНЕННЫЕ ОРИЕНТАЦИИ, ЛИЦО БЕЗ ОПРЕДЕЛЕННОГО МЕСТА ЖИТЕЛЬСТВА, ЖИЗНЕСТОЙКОСТЬ, ВЗАИМОСВЯЗЬ, СОЦИАЛЬНЫЙ

## РАБОТНИК, ПСИХОЛОГ, ТЕСТ "ЖИЗНЕСТОЙКОСТИ", ЦЕЛЬ В ЖИЗНИ

Meaningful life orientations and resilience in people without a fixed place of residence: abstract for the thesis / Olga Vladimirovna Kolbasina; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; scientific K.V. Stvolynin.

Object of study - persons without a fixed place of residence

The subject of the study is the relationship and features of life-meaning orientations and vitality in people without a fixed place of residence.

The purpose of the study is to identify the relationship and features of life-meaning orientations and vitality in people without a fixed place of residence.

The main results. Work with people without a fixed place of residence requires a special approach, where there is no room for humiliation and repulsion of a person, where humanistic relations prevail. In the practice of social work, there are two main approaches to clients and their problem situations: technical approach; communicative approach. With the technical approach, the social worker carries out corrective interventions in the life situations of the client. Social correction is a type of special techniques and measures aimed at overcoming, weakening or correcting deficiencies in the development of an individual caused by social conditions. With a communicative approach, a social worker establishes a communicative interaction and based on it cooperation with a client. A social worker together with a client solves or facilitates a problematic situation, increases the client's competence, creates an environment that responds to his needs, and creates social ties between the client and his environment. Practical social work with homeless groups of the population should be focused on the prevention of difficult life situations, the rehabilitation and adaptation of these groups to market living conditions.

The thesis includes in its structure the following elements: introduction, the main part, consisting of two chapters, conclusion, list of sources used from 54 items. The total volume of thesis is 51 pages.

Keywords: Senseful orientations, a person without a specific place of residence, resilience, interconnection, a social worker, a psychologist, a test of "resilience", purpose in life